
筑梦路上不停歇
———5A创建路上的担当群像

■本报记者 刘淑芳 刘斌 通讯员 郑佩婉
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� � � �困难绝对会有，但创建 5A 一经启动，就绝没有退路！
这是仙都景区在 2016 年 10 月拿到 5A 创建入场券

以来，所有缙云人最坚定的认识。 彼时，仙都所面临的挑
战是巨大的，全国有 80 多个景区拿到入场券，竞争对手
中强手如云。 1000 多个日日夜夜里， 缙云全速攻坚抓落
实，众志成城创 5A，缙云县委书记、县长任总指挥，9 位副
县级领导和近 40 个单位共同推进 10 大类 68 个分项的
工作内容，绘制项目推进“作战图”，倒排计划，明确每个
项目各环节完成时限。 在仙都景区 5.23 平方公里创建范
围内，共涉及 26 个重点项目，在建设高峰期的 2017 年，
一共有 23 支施工队伍 3000 余名施工人员日夜奋战在工
地上， 仅用不到一年的时间完成了整个景区的基础设施
建设和景点改造工程。

一场硬仗，乘风破浪，攻坚克难，其根源在于这场专
项行动“为民利民，利城利家”；其关键在于工作人员的奋
勇担当，全力付出，倾情服务。 当然，缙云这座城市的干部
群众凝心聚力，景区内群众的顾全大局同样让人动容。

心往一处想，劲往一处使，筑梦路上不停歇。 只因实
现丽水 5A 零突破，这是每个丽水人共同的梦想。

致敬！ 奋斗者们。

【镜头一】

“完不成任务，我就回家种田”
仙都景区创 5A，在西入口处能够承载 1000 个停车位

的生态停车场项目，是 5A 创建以来的两大控制性工程之
一。

一座 35 万立方米的巨型山体成了停车场建设最大
的拦路虎。

今年 60 岁的丁文环是仙都旅游文化产业有限公司
技术部部长。 这项工程交给丁文环时有“两个必须”：土石
方工程在 2017 年 3 月 15 日前必须开工，2018 年 2 月底
前必须竣工。 丁文环深知这项工程的三大困难：一是工程
量巨大；二是低价中标工程，管理难度大；三是土石方工
程不能影响游客中心建筑群和周边民房的安全， 只能实
行机械开挖，工期太紧。 但他只有一个选择：与时间赛跑。

面对困难，他说“我是一名共产党员，我会一直奋战
下去”。 面对责任，他说“完不成任务，我就回家种田”。

但要搬掉一座大山谈何容易： 高压输电铁塔要先迁
移、坟墓要先迁移、弃方场地要先解决，前期政策处理块
块都是硬骨头；开工之后，又遇到天气因素影响大、创建
工程交叉施工协调难、弃方场地容量不足等诸多大难题。
丁文环及时沟通、协调施工矛盾，一趟又一趟去外围区块
寻找合适的弃方场地，解决土石方堆放的后顾之忧，严密
监测每日工程进度，督促施工单位上紧发条，争分夺秒。

2017 年 11 月 16 日，由于雨天路滑，丁文环在上班途
中骑摩托车不慎摔伤，胸部三根肋骨骨折。 医生要求他必
须休养一段时间， 但丁文环吃了点药就接着扑在了工作
上，没有向单位领导请过一天假，也没有向同事提出任何
配合工作的要求，风雨无阻、坚忍不拔，最终提前完成了
既定任务。

丁文环克服了难以想象的困难， 树起了一面鲜艳的
旗帜。 2018 年 7 月 29 日，市委书记胡海峰首次到仙都调
研，踏上游客中心大山原址上新建起来的生态停车场，对
“生死极速推进仙都创 5A，仅用一年完成 26 个项目建设”
这种“置之死地而后生”的精神和作风给予了高度评价。
胡海峰书记说，在今天缙云这支铁打的队伍身上，看到的
是创 5A 的精神，为你们这种精神要点个洪荒之赞。

【镜头二】

“以情动人，才能融化坚冰”
2017 年 7 月 25 日上午 5 时 30 分， 仙都管委会干部

职工早早抵达五老峰清表现场，历经 4 个多小时的奋战，
终于胜利攻破政策处理“最后一站”。 就在几个月前，各联
村领导、驻村干部、政策科、工程科、村镇办等人员起早摸
黑、加班加点，准时出现在各个政策处理的现场。

仙都景区创建 5A， 项目用地政策处理可以说是工程
项目能否顺利推进的第一关卡。

对于仙都景区 5.23 平方公里范围内的居民们来说，
身边的一草一木都承载着他们的回忆。 “我住了一辈子了，
你叫我搬家？”“你再来我一脚把你踢出去！”仙都街道党工
委委员、组织委员田晓英回忆起自己第一次上门做征收户
工作，常吃闭门羹。 委屈吗？ 委屈。 难过吗？ 难过。 但也没
有太多时间让自己难过，啃下“硬骨头”才是要紧事。

“都说征拆征收是‘天下第一难事’，是因为征收事关
老百姓的切身利益。 ”田晓英说，只有想百姓之所想，急百
姓之所急，将每一项工作做到最细致，才能对得起他们的
信任。

创 5A 政策处理之初，正值炎热的夏季，仙都街道的
领导班子带队深入鼎湖、前湖等村，夜访农户，趁着夜晚
的片刻凉爽，在村民们一天中最放松的时段，与农户面对

面谈心交流， 以一份大义讲透道理， 以一片温情感动群
众；仙都街道副书记梅卫新举着受伤的手，没有白昼没有
双休， 带着政策科一帮工作人员深入田间地头和农户家
中去完成一项项政策处理工作； 政策科的应碧君在五老
峰区块确定红线时被马蜂蜇伤，去卫生院简单处理一下，
又回到政策处理现场； 政策科另一名负责人柳荣盛为了
消除农户的疑惑，早上六点不到就来到田里，对有异议的
田地进行重新测量……

“以情动人，才能融化坚冰”。 从吃闭门羹到握手言
欢，政策处理组工作人员的真情、大爱，如同一股暖流，直
抵人心，融冰化雪。

【镜头三】

“这是一场没有退路的战斗”
“为尊严而战，为荣誉而拼”。 从领到 5A 入场券开始，

抢白天，战黑夜，齐心协力，热火朝天地推进着 5A 创建工
作，只因为“这是一场没有退路的战斗”。

西入口土石方、风情绿道、下洋至前湖大桥、管线落
地工程、道路改造（白改黑）、污水管、独峰书院修缮、三大
景点（鼎湖峰、倪翁洞、小赤壁）改造、村庄风貌改造等项
目穿插进行，同步施工，以“生死极速”赶工期，抢任务。

老同志赵选中不仅与年轻人一起拼搏在工程建设一
线，还及时做好各类信息报送；李夏龙身兼数职，拼尽全
力，日夜奔波在下洋至前湖大桥、鼎湖峰景点改造等施工
现场……“一帮人，一件事，一条心，继续早出晚归，合力
奔跑创 5A。 ”2016 年底刚从外县调回缙云的陈更表示有
机会参与全市首个 5A 景区创建是他的荣幸。

2017 年，攻坚克难最关键的这一年，犹记得一年当中
最高温的大暑时节，最高温度在 40 度以上，在太阳炙烤
下的施工现场地表温度更是在 50 度以上。 在鼎湖峰景点
改造工程现场，每天都有 30 多名工人冒烈日顶酷暑进行
各建筑物基础工程的施工。 “每天工作时间是早上 6 时到
11 时， 中午 14 时到 20 时， 加夜班的话可能到 22 时以
后。 ”工程管理人员李林鹏介绍。

犹记得， 下洋至前湖大桥是仙都景区创 5A 控制性
节点工程，时间紧，任务重。 缙云县交通局局长施碧清介
绍，为确保大桥工程如期完工，缙云县打破常规，抢晴天、
战雨天，日夜加班抢进度，在梅雨季节根据天气情况提前
施工，仅用两个月时间建好水中桥墩，避开洪水期，为大
桥建设打下基础，赢得时间。

犹记得，在“仙都急速奔跑创 5A”微信群中，不时传来
各个施工现场的照片，或是挖掘机翻土作业，或是工人挥
舞铁锤，或是干部夜访群众，或是连夜开会研究工作……
负责创建图片拍摄的摄影师许小峰跟着创 5A 的节奏全
身心投入， 他由衷地表示：“创 5A 内容实在是太丰富了，
拍照片就像采收果实一样，只要有果实可摘，不论白天黑
夜都要去，不去就不会再有。 ”

【镜头四】

“仙都是我们大家的”
2019 年 8 月，五十年一遇的超强台风“利奇马”横扫

仙都，一夜之间，仙都景区满目疮痍。
面对仙都景区突遭天灾， 丽水市市长吴晓东第一时

间深入一线指导救灾，缙云县委县政府调动全县 71 个机
关事业单位、18 个街道（乡镇）共 8000 多人驰援仙都景区
重建，七天时间清运 5000 多吨洪水遗留垃圾，通过短短
一个月的恢复，迅速完成从救灾到灾后重建的重任。

在 22 个日日夜夜、520 多个小时里，巍巍的鼎湖峰见
证了一场史无前例的灾后重建大会战。

缙云县建设局局长郭以洪第一个打电话到景区管理
中心，主动请缨支援，组织了 200 余名干部职工清洗西入
口至鼎湖峰段绿道路面和清理两沿垃圾。 正在创 4A 冲刺
期的河阳古民居景区管理中心，得知仙都景区受灾，主任
李德扬带领十多名干部职工，来到了仙都。 舒洪、大洋、大
源等乡镇派出了应急分队在景区内的河道里认真地清理
漂浮物；

缙云县仙都景区管理中心员工应晓洋和同事在景点
巡查途中，意外摔倒受伤，经医院检查为肋骨骨折，建议
卧床休息 15 天。 根据医生意见，他当天就填写了请假申
报表。 就在此时，台风“利奇马”悄然来临。 于是，应晓洋把
原本要给领导签字的请假申报表，悄悄地压在了抽屉里，
与同事们一起忙碌于防台各项防御工作；

在洪水退去后的第二天， 景区内许多民宿业主都参
与到了这场大会战里。 在鼎湖丁步桥上，因为桥面很窄，
大家一字排开，进行垃圾清运接力，水面贴着石板桥，只
留下石桥本身的厚度，水流又急。 只听到“咚”的一声，农
家乐老板刘志平一个人跳下了水，水齐胸深，他弯下腰往
水里掏枯枝乱叶、树桩，在水里一泡就是一个多小时……

所有的齐心协力，只因 “仙都是我们大家的，创建 5A
我们都应出力。 ”

5A评下来后的那个夜晚
本报记者 刘淑芳 刘斌 通讯员 郑佩婉

� � � � 1 月 8 日晚间，文化和旅游部正式发文公布，缙云仙都景区获批
国家最高等级旅游景区———国家 5A 级旅游景区。

1 月 9 日，晋级 5A 的第一天。
前一日的喜悦过后，在仙都管委会的办公大楼里，这一天，与往

常并没有多少两样，忙碌依旧是主旋律。 结束了一天的采访后，天已
经黑了，记者一行到“烧饼总部”吃了晚餐。 饭后，正准备离开时，与
仙都 5Ａ 办郑佩婉偶遇，她刚下班，正准备吃个烧饼就继续加班。

加班的内容是关于 5A 景区最新最全的文字、 图片和视频宣传
资料，需要提交文旅部统一宣传展示，算是 5A 创建成功后，仙都景
区接到的第一项任务。 其中，最难的就是 200 字的宣传语。 由于宣传
语风格没有统一标准，如何更全面、准确、精炼地概括仙都景区的特
色，是一个极大的考验。

短短的一天时间，仙都景区就收到几十条宣传语初稿。 1 月 9 日
当天，仙都景区从宣传语中挑出了两个版本，再在此基础上进行融
合提升，递交给省文旅厅后，反馈是“还不够新颖”。 于是，在遇到我
们的时候，仙都管委会的同志就热情地邀请我们去办公室帮帮忙。

不知此事重要性的我们满口答应。 我们是做梦也没想到， 这一
加班，居然加到了深夜。 在一间小会议室里，我们深度报道部一行五
人，便加入到这项重要的工作当中。 在这数个小时的时间里，我们算
是领略到了仙都景区管理者的“一丝不苟”。 对于文字的锤炼，标点
符号的吹毛求疵，连我们都自愧不如。

夜晚 11 时，总算改好了宣传语，我们也回到了住宿的地方。夜晚
12 时，打开手机，只见采访群里又发了几条与之前不大一样的宣传
语，管委会的同志说“刚刚的还不完美，只能继续再想。 ”

第二天一大早，我们不敢问结果。 上午九时，我们在采访时，看
到他们一脸笑意，“终于通过了”。

记者手记

仙都老街蝶变的背后
本报记者 刘淑芳 刘斌 通讯员 郑佩婉

� � � � 2019 年下半年以来，谢公馆、素心民宿、伽乔民宿、悠然书院、金
枣苑民宿相继落户缙云仙都轩辕文化街，这是今年轩辕街又新开出
的十来家民宿，整条街的高端特色民宿已有 52 家。 轩辕街已经成了
一条名副其实的“民宿一条街”。

现在轩辕街人气兴旺，一侧的绿道上，熙熙攘攘，每逢节假日，游
客盈门。眼前的热闹很难让人想到，自 2004 年建成招商以来，这条街
曾一度沉寂了十多年，至少在 2012 年以前，街景可以用冷清来形容。
“我是 2012 年调到仙都街道管委会工作，清楚地记得，那时候，整条
街只有一家店开着。 ”仙都管委会副主任丁伟忠告诉记者，他亲眼看
着轩辕街由衰到盛。

对丁伟忠而言，街边的民宿就像他的孩子。 “轩辕街靠着仙都景
区，这么好的位置，闲置着浪费了。 ”2011 年至 2015 年，仙都景区门
票收入从 1000 多万元增长到 3600 多万元，年游客量从 20 多万人增
长到 200 多万人，要让更多游客留下来，让本地人挣到钱，发展民宿
是个好方法。 那段时间，丁伟忠一直忙着规划这件事，东奔西跑，争
取政策。 2015 年底，缙云西站开通，高铁直达缙云，缙云的旅游业发
展迎来新契机，民宿也迎来春天。

“打造民宿街的目的不是把民宿聚集在一起，而是形成一种健康
的业态，产生经济效益，因此一定要避免民宿‘同质化’。 ”丁伟忠说，
通过政府“有形之手”的谋划，轩辕街民宿呈现多样化的特色发展。

为了鼓励民宿往高质量方向发展， 仙都街道鼓励轩辕街上的民
宿参与省里的评级，级别越高奖励越多。 2019 年，“宋哥香墅”评上了
年度浙江白金宿，“初阳小院”“别舍”“十里青山”“河阳记忆” 入选银
宿。 “我们希望通过这种方式鼓励民宿办高端， 让游客住得舒适，让
业主从中受益。 ”丁伟忠说。

除了资金奖励，2018 年轩辕街又有新动作。 仙都街道打造的“轩
辕民宿部落”，为这条民宿街注入文化，打出品牌。 轩辕街上的民宿
可以自愿加入“轩辕民宿部落”，加入后统一品牌、统一价格、统一管
理。 “我们希望大街上的民宿能够实现‘标准化’，让这条大街青春永
驻。 ”丁伟忠说。
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